

3, 8, 1865 . P.2

materiales, es también indudable que en moral hemos perdido irremisiblemente. El respeto a Dios i a su iglesia los han vivido i tan súmero contuelo era en aquella época? Los hombres que por su ilustración i su jerarquía social forman la primera clase de nuestra sociedad pacifican todos los decisiones de la Iglesia? cumplen sus preceptos con exactitud indeclinable? El respeto que los hijos deben a sus padres, que se ha exagerado hasta el exceso.

¡Ah! no queríamos poner los datos en las frescas heridas de nuestros corazones de madre. Arrijemos un denso velo sobre el rostro de Chile, por que nosotras nos autorizariamos con su rubor; i esto, que Chile, i especialmente Santiago, se nos presentan por algunos como providenciales oasis de la América, en que el catolicismo ostenta todavía su gloria i sus pendones. Mas, ya que nuestros corazones juegan a la pluma ingrávida colorida, reservaremos para otra ocasión el amador el lilo de nuestras penosas impresiones para no dar a este artículo más extensión de la conviene.



Nuestros cónsores.

No hablamos aquí de los detractores sistemáticos de todo lo bello que deba sus inspiraciones al catolicismo, para éstos tenemos oraciones, no palabras de periódico.

Nos dirigimos a las personas bien intencionadas que han censurado nuestra determinación. Pero, ¿por qué? porque la misión de la mujer, nos dicen, tiene trazado horizonte i no debe salvador; su misión es doméstica i nata más.

Perdónandolo, señor, i no nos atañan ni pensas: os equivocáis.

bien sabéis que hai quienes piensan que la mujer debe tener derechos políticos, los diarios nos han dicho que no falta un abogado-diputado que piensa pedir para nosotras el uso de esos derechos. Ya veis que en esa opinión nuestra misión no se circunscribe al hogar doméstico. Pero, no consideramos la cuestión por el lado de esos derechos que no apetecemos, sino por el lado pitárrama cristiana i racional.

Descubren la historia de la mujer cristiana i la importancia que a esta compañera del hombre dio el cristianismo los que quieren relegarla a la oscuridad del hogar.

Desde los días de nuestro Salvador, la mujer cristiana ha estado desempeñando un papel muy honroso en todas las empresas. Ya en tiempo de los apó-

los en pecho destruido. Estendió sus brazos a Francisca, que se inclinaba hacia él, sorprendida i turbada, mientras que Galliot no podía contener su emoción.

— ¿Qué significa esta escena; quien es este niño? preguntó la condesa con un tono impetuoso.

— Todo lo sabréis, señora, respondió Galliot a media voz.

— Se volvió al lado de la vieja i dándole una mirada suplicante:

— Volved a tomar este rincón, lo dije con dulzura, vuestros cuidados lo son aun necesarios.

— ¡Al todas vuestras promesas! prosiguió ella con una risa amarga.

— Las cumplí; cuando sea tiempo, anadiré el mozo en voz baja; os lo juro de nuevo.

— Fueron de aquí, vieja biehlebova, gritó con voz estentórea el visconde de Vaillac, mi maestro i tutor de Galliot, a cuyos buenos oídos el joven conde debía su enlace con la rica heredera; que la echó a los subterfugios, si no quiere salir de buena gana.

— I mandando el justo a la palabra, hi-

toles, hubo mujeres que prepararon el camino i su predicación, i la Iglesia encargó a muchas el *vicariato público* de administrar el bautismo a las personas de sexo. Heronas hubo que en las sangrientes persecuciones se presentaron intercedentes ante los tiranos abogando por la divinidad de la religión; i no han faltado quienes atravesaron los mares i fueron a erigir magníficos templos en los lugares consagrados con la presencia de Jesucristo. No ha sido siempre un hermosísimo espectáculo el que las mujeres hayan salido de sus casas para ir a derramar celestiales consuelos en los corazones lastimados por el infierno? No se convierten en ángeles cuando van a enseñar a pobres bueñitos la doctrina de nuestro Salvador, cuando se dirigen a los hospitales i demás casas de beneficencia a curar las heridas de los unos, i vestir a otros, i a consolar a todos los que sufren? Es, i no digno de todo elogio el empeño de muchas señoritas de nuestra capital que, sacrificando su tranquilidad i su dinero, recorren la población buscando personas que se hallen ligadas con vínculos débilmente proporcionables los medios de consagrarse esos vínculos con el santo matrimonio? ¿Qué posición hai más desventajosa para la mujer, mas contraria a su condición que la de entregarse a cuidar los enfermos, no sólo en los hospitales, sino en las casas particulares? Sin embargo, vdd a las hijas del gran Vicente de Paul llevar, con aplauso i admiración del mundo, sus caritativos cuidados a todos los lugares en que hai un lecho en que sufre un hijo de Adam?

En todas las épocas las mujeres han cooperado a las grandes empresas cristianas. En la antigüedad, regían la acción del periodismo para difundir las verdaderas ideas i bajar los golpes de los que intentan inmolarnos las crónicas, i no reclaman nuestro trabajo la religión i la patria, juntamente? i si no decoroso para las hijas de Chile que, pudiendo consagrar su tiempo i sus lucres al triunfo de la verdad, sacrificasen su conciencia i a su finitud los grandes intereses de la sociedad en que nacido?

— Ah! mi! Nuestro entendimiento i nuestro corazón rechazan con indignación semejante modo de pensar.

— Que condición más opuesta al carácter de la mujer i su condición social que la condición militar? i sin embargo, en España, entre cuna de nuestros aliados, no solo hubo reñas que mandaron caídas en los combates, sino otras muchas señoritas que cumplieron la espada i comp-

zo soñar a Marcial para que se apoderase de la mujer.

— No se atreva nadie a poner la mano en ella, exclamó Galliot con más firmeza que la que mostraba de ordinario. En seguida, maliniéndose hacia la soberbia criatura, a quien los atenuazos de Vaillac no habían de ninguna manera intimidado.

— Lértindis le dijeron oido, en nombre de la que ambos lloramos, no prolongues esta escena; mañana os volveré a ver (1).

Jéritindis dirigió sobre el una lenta mirada de reproche i tomando el camello en sus brazos desapareció entre la multitud.

El señor de Vaillac se acercó entonces la novia i le ofreció la mano para conducirla a la gran sala en que estaba preparada la comida de boda. A su ejemplo los invitados tomaron lugar alrededor de la larga mesa en la que había gran número de manjares de toda especie; el capitán recibió en alta voz el *benedicite* i comenzó el banquete. Un poco una impresión de tristeza se había apoderado de él.

— Os habeis conducido como un niño; procuro manifestaros como hombre de aquí adelante. (2)

dantes habíamos visto semejante cosa en vecindad, asombró tal asertión. Lo que siempre ha distinguido nuestra religión de las heréticas i falsas, ha sido cabalmente la unión de principios i creencias entre los fieles. El catolicismo no admite sectas, ni las admira jamás i hasta que alguien quiera introducir la división para que de hecho deje de ser católico. ¿Quién quiera homenaje con ese bello nombre tiene, sin remedio, que someterse su proprio juicio a las decisiones del Pontífice. I podrá alguien que se jacte de ser católico hacer una manifestación pública de desprecio de las venerandas leyes de N.S.P. El p. IX, como lo hizo este señor diputado? Esto parece incompatible con los principios que profesamos; como lo es el suponer que una parte de los católicos pueda permanecer en obvia contradicción con el Pontífice. Nuestra primera cabeza en la tierra, esto si podría llamarse secta, lo que sería tan herética como las otras, desde que no respeta ni obedece al Papa. Son pues absurdas hasta más esas proposiciones.

Muchas otras doctrinas condenadas se han verificado también en esos discursos por esas mismas personas que a la vez hacen alarde de catolicismo. Extraña contradicción por cierto. Despreocupando la autoridad de la Iglesia que acaba de manifestarnos su juicio infalible acerca de estas materias, se ha sostenido que el hombre tiene derecho de adorar a Dios de la manera que su propia conciencia se lo dicte, que no puede perdonarse libertad a este pretendido derecho, que la tolerancia de todos los cultos no trae consigo el indiferentismo, ni os contradice los intereses de la religión verdadera, que la Iglesia está sometida a la voluntad del patrón de los soberanos. Las protestas de catolicismo que hacen los que estas doctrinas i otras por el estilo sustentan, son a propósito no mas que para alucinar a los que, como es común en el día, no tienen casi ninguna instrucción religiosa, para seducir a los que tienen poco firmeza en su fe i rechazar contra la autoridad de la Iglesia a tantos que no saben comprender la obligación de respetarla. Cuando las personas que de esa manera hablan gozan de algún prestigio, sus partidarios, que no ven sino por sus ojos i les oyen mas que al mismo Papa, creen ciegamente lo que dicen i se consideran ya autorizados para opinar de ese modo. Con sus protestas de catolicismo hacen por lo mismo mas mal que si se les tuviera por herejes óptimos.

No sabemos que en verdad puedan llamarse católicos los que sustentan

— Lémanha de regocijo ver a aquel pueblito vestido con sus mejores adornos, alumbrado con mil antorchas, centenado con grande apetito las viudas sus lanchas que resoplínfan para el en ese dia el *bollo* (1) i el *faro* (2) su alimentado habitual. Sus estrepitosas clamaciones estallaban a cada paso de los nuevos esposos. Galliot, rodeado de sus paisas i de sus criados, parecía complacido en ello; mientras que la condesa apoyada en el brazo del hijo de su marido, hablaba con él en voz baja, de una manera muy animada.

Entretanto el sonido vocinglero de las galeras resonaba el aire; las danzas populares i las farandulas se sucedieron al banquete. El señor de Vaillac i la joven, aprovechándose del tumulto de la fiesta que les permitió salir del patio sin ser notados, fueron a sentarse aparte bajo de una calle de madres solvas que había entones al fin del jardín entre la grange i el castillo.

(1) El *bollo* es una especie de papilla en la que trigo negro i maíz.

(2) El *faro* se compone de barra de trigo canela, de huevo, pan blanco, pedazos de tocino y de aceite i de perejil.